

Prueba Saber

Nombre: _____ Fecha: _____ Curso: _____

Lee las preguntas y selecciona la opción correcta. Márcala con una X en el formato de respuestas que se encuentra al final de la prueba.

- El profesor de historia moderna Eduardo Posada Carbó plantea en su libro *La nación soñada* varios elementos que han caracterizado la historia política de Colombia. Entre ellos, se destacan la relevancia y permanencia de las leyes a lo largo de la historia republicana, desde su fundación; los esfuerzos permanentes por limitar el poder del ejecutivo, y mantener la autonomía del legislativo y del judicial; y, finalmente, la conservación del orden constitucional, evitando la concentración del poder absoluto bajo la figura de la dictadura. Estos elementos de la nación colombiana que plantea Carbó la ubicarían bajo un modelo
 - A.** socialista.
 - B.** liberal.
 - C.** anarquista.
 - D.** nacionalista.

Lee el texto y responde la pregunta 2.

«En época electoral, la política es la guerra por otros medios y, por tanto, todas las mentiras son piadosas. El relato electoral no pretende informar, en el mejor de los casos, busca generar ilusión, porque las promesas de campaña son baratas. En el peor, que la gente salga a votar verraca, porque nada genera tantos dividendos en un país polarizado como sembrar el odio. [...] La crítica se interpreta como descalificación, cuando no como insulto. Manifestar una duda te convierte en disidente o, peor aún, en traidor [...]».

NORIEGA, Luis. *Cuentos electorales*. En: revista Arcadia, (2018, n.º 152), pág. 11.

- Dos de los elementos que caracterizan a las sociedades democráticas son la diversidad y la participación. Sin embargo, Noriega llama la atención cuando las diferencia de ideas, pensamientos y posturas que se manifiestan en épocas electorales, donde
 - A.** se cierran las posibilidades de expresar ideas.
 - B.** la opinión supera la información.
 - C.** la confrontación de unos es ganancia para otros.
 - D.** la violencia da cabida a la confrontación.
- Privación del derecho al voto, sumisión hacia el hombre, familias machistas y patriarcales, desigualdad y desventaja de los derechos jurídicos otorgados por la ley respecto al género masculino, relegación en asuntos económicos y condición servil son algunas condiciones que han acompañado la existencia del género femenino por siglos y que persisten en muchos países, incluso en el nuestro. Desde 1920, María Cano manifestó su inconformidad con esta condición y, queriendo tomar una postura determinante en la sociedad, no solo luchó por los derechos de las mujeres sino, también, por su empoderamiento y liderazgo en causas sociales y laborales del género humano. En la actualidad, la voz de muchas María Cano sigue alzándose en contra del abuso, el maltrato, la violación y la segregación, entre otros muchos atropellos a los que son expuestas las mujeres. La lucha de estas líderes y valientes debe continuar hasta lograr
 - A.** el mejoramiento de las condiciones de vida de la mujer.
 - B.** el empoderamiento sociopolítico del género.
 - C.** que la sociedad en su conjunto pida perdón por siglos de agravio.
 - D.** la igualdad de derechos entre hombres y mujeres.
- En los años más cruentos de la violencia paramilitar en Colombia, se llevó a cabo la masacre de El Nilo. Fue perpetrada por paramilitares y miembros de la Policía Nacional, dejando un saldo de 21 indígenas asesinados. El motivo de la masacre sigue vigente y es la

reclamación de tierras productivas en Caloto por parte de los indígenas, quienes afirman ser los propietarios ancestrales del territorio. Los indígenas han utilizado las vías de hecho, organizando mingas: agrupaciones de indígenas que, para este caso, se conforman y movilizan con el objetivo común de tomarse determinadas fincas que hacen parte del territorio reclamado y que, hoy por hoy, pertenecen en su mayoría a ingenios azucareros. Estas mingas han sido contrarrestadas por las fuerzas armadas del Estado, dejando numerosos muertos y heridos, tanto de los indígenas como de las fuerzas del Estado. Adicionalmente, estas tierras, ricas por sus recursos naturales e hídricos, no están siendo solamente reclamadas por los indígenas; también lo son por parte de 35 comunidades afro que habitan la región y por campesinos que han sido víctimas de la violencia en la zona.

Una posible solución al problema de tierras del suroccidente del país es

- A. enviar una comisión de derechos humanos al territorio con el fin de persuadir a los líderes indígenas de que abandonen las mingas y se conformen con las tierras otorgadas.
- B. permitir, por parte de las autoridades, que de manera autónoma campesinos, afros, indígenas y cañeros arreglen sus diferencias y acuerden soluciones.
- C. promover la inversión del sector privado en territorios indígenas ya reconocidos, con el objetivo de impulsar la economía local y generar empleabilidad y bienestar.
- D. concertar diálogos entre las autoridades y las diferentes comunidades en conflicto, estableciendo acuerdos sobre la tenencia de tierras.

Lee el texto y responde la pregunta 5.

«[...] Hubo discrepancias económicas, claro está, e importantes, en la vida colombiana del siglo XIX. La más obvia de estas fue el conflicto entre proteccionismo y el mal llamado libre-cambio en lo que se refiere al comercio exterior. Pero no figuraban las huestes liberales de un lado en estas discrepancias, y todas las conservadoras del otro, sino que se enfrentaban indistintamente facciones o subgrupos de los dos partidos. [...] Las dos colectividades aceptaban sin cuestionamiento serio la ideología económica dominante del siglo XIX, de libre empresa y dejar hacer, que les convenía bastante bien a todos los sectores de la clase dominante. Ellos discrepan, por lo tanto, solo con respecto a unos detalles concretos [...]».

BUSHNELL, David. Política y partidos en el siglo XIX. Algunos antecedentes históricos. En: *Pasado y presente de la violencia en Colombia*. Medellín: IEPRI y La Carreta Editores. 2015, págs. 75-83.

5. Lo relatado en el texto permite afirmar que, en el siglo XIX,
 - A. el proteccionismo avalado por los conservadores frenó el temprano surgimiento de la industria nacional.
 - B. no existían diferencias importantes en las políticas tomadas por liberales y conservadores.
 - C. la rivalidad entre conservadores y liberales se limitó a las ansias de poder y la sujeción a los puestos burocráticos.
 - D. las discrepancias entre los dos partidos políticos existentes fueron una constante.
6. Los partidos políticos llevan implícitas diferencias ideológicas relacionadas con el Estado y la forma de gobernarlo. En las naciones latinoamericanas, en general, y en Colombia, en particular, la ideología que respalda a los partidos políticos responde a concepciones ideológicas desarrolladas en los países europeos y en Estados Unidos durante los procesos de formación y consolidación de sus Estados nacionales. Ahora bien, las políticas económicas, sociales e incluso culturales formuladas a lo largo de nuestro proceso republicano, en ocasiones, responden a exigencias dirigidas desde estas poderosas naciones, que no necesariamente se adaptan a los requerimientos y realidades locales. Esto lleva a
 - A. generar inconformidad en la población y desacuerdo con sus gobernantes.
 - B. los ciudadanos a perder la confianza en sus líderes.
 - C. un estado de indiferencia, alejando a los ciudadanos de los movimientos políticos.
 - D. la gestación de ideologías políticas contrarias a las del Gobierno.

7. Pedro José es un niño de 13 años que trabaja en un taller de mecánica en la ciudad de Bucaramanga. Desde muy pequeño, aprendió a trabajar, labrando la tierra junto con su papá en una pequeña finca que tenían en el Magdalena Medio. Hace ya varios años, tuvieron que dejar su parcela porque la zona estaba infestada de grupos armados que amenazaban y amedrentaban a las familias que vivían en la vereda. Los papás de José llegaron a Bucaramanga sin dinero, apenas con la ropa que llevaban puesta. Los primeros días fueron difíciles y encontraron en las ventas callejeras un modo de subsistencia. Pedro José logró que le dieran trabajo en el taller donde labora hoy en día y, aunque gana muy poco dinero, este es de gran utilidad para su familia.

Si bien el trabajo del niño beneficia la economía familiar, no es conveniente para él debido a que

- A. con otro tipo de trabajo podría ganar más ingresos y ser aún más aportante a su familia.
- B. en Colombia, el trabajo infantil es ilegal y esto podría traerle problemas con las autoridades.
- C. el dinero que gana es muy poco y no le alcanza para suplir sus necesidades.
- D. lo aleja de los juegos y del sistema educativo, que podrían preverle un mejor futuro.

Lee el texto y responde la pregunta 8.

«Los mensajes falsos se retroalimentan de las narrativas más agresivas del debate público que los políticos explotan a conveniencia y los medios de comunicación reproducen como un fetiche. [...] Las *fake news* se describían como un 'virus' entre usuarios 'expuestos' a desinformación en línea [...]. Esa idea aséptica del problema aumenta también la indignación de los políticos y de gran parte de la prensa, que reclaman a la par una solución automática. [...] las empresas de internet saben que no hay una aplicación que arregle este enredo. Y si la hubiera, sería una máquina de monitoreo y control que rompería la economía de escala que hoy monetizan tan exitosamente. Además, sería un instrumento de censura permanente».

CORTÉS, Carlos. *El algoritmo imposible*. En: revista Arcadia, (2017, n.º 146), pág. 23.

8. A partir del texto, puede decirse que las noticias falsas o *fake news* que circulan en plataformas como Facebook acarrean en el ámbito político

- A. discusiones entre los sectores políticos y las redes sociales.
- B. competencia provechosa desde el uso de la información.
- C. confrontaciones ideológicas que atraviesan el escenario político.
- D. inestabilidad en la opinión de los electores.